
GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 9 DE MAYO DE 1806.

TURQUIA.

Constantinopla 19 de Marzo.

La actividad que notamos aquí en los preparativos de guerra es muy extraordinaria: los varios cuerpos que han de estar prontos para fines de este mes en las inmediaciones de Nissa compondrán un ejército de mas de 100⁰⁰⁰ hombres: estas fuerzas bastarán sin duda para sojuzgar los rebeldes, que cada dia son mas atrevidos en acrecentar la confusion y el desorden: muchos correos y Genízaros de posta, y en especial el correo Ingles de Gabinete Mr. Wood, han sido robados cerca de Silistria, por lo qual casi todos los viajantes que salen de aquí han tomado el partido de encaminarse por mar á Varna, y desde allí á su destino. En los alrededores de esta capital habrá otro ejército compuesto de tropas Asiáticas.

Notamos tambien suma actividad en los preparativos para alistar la esquadra, que será mas numerosa de lo que pensábamos. Mr. de Italinski, Ministro de Rusia, ha presentado á la Sublime Puerta una Nota solicitando que se le diga qual es el objeto de tan inmensos preparativos. El Reis-Efendi le ha contestado que son necesarios para restablecer y mantener la tranquilidad en lo interior del Imperio Otomano.

Sabemos que la soberanía del Egipto continúa dividida entre los Mamelucos y Elfi-Bey; la del Gobernador de la Puerta no se extiende mas allá del Cayro.

Mr. Drummond, Ministro de Inglaterra, está disponiendo sus cosas para ausentarse de esta capital, y en su ausencia lo reemplazará el Encargado de Negocios.

RUSIA.

Petersburgo 1.º de Marzo.

Nuestro Emperador á su regreso á esta capital traxo en su interior una conocida aversion á la guerra y á las calamidades que produce, de resultas de lo que habia presenciado y visto con sus ojos en el teatro de los desastres ó campos de batalla. Tan fausta mudanza habia lisonjeado á los amantes de la paz, y su esperanza era tanto mas fundada, quanto que el Soberano, embebecido con otras distracciones, no daba muestras de querer otra vez exponerse á las contingencias marciales.—Sin embargo, quizá serán vanas estas esperanzas.—En lo exterior se han hecho mil cumplimientos al Duque de Brunswick; pero los Ministros jóvenes, el Príncipe Ba-

grathion, todas las hechuras del Príncipe Czatorinski, y aun la Emperatriz madre, han creído que aquel Príncipe respetable es un hombre falso, pérfido y extremadamente cumplimentero. Casi todos los días ha comido S. A. con la Emperatriz madre, quien siempre ha estado manifestando de mil modos diferentes su odio á la Francia y á sus aliados, sin que la presencia de un extranjero tan ilustre haya sido poderosa para contenerla en los límites de la moderacion. Un dia que S. A. hizo un elogio pomposo de la Rusia, exclamó diciendo la gran sorpresa que experimentaria Pedro el Grande si pudiera salir del sepulcro, y ver la prosperidad y esplendor de su Imperio..... *Sí, Monseñor*, respondió la Emperatriz; *pero tambien se sorprehenderia sobremanera Federico el Grande al ver el engrandecimiento de su Monarquía; bien es verdad que esto se ha conseguido por otros medios, es decir, mas económicamente y á ménos costa.....* El enemigo mas declarado contra la Prusia es el Príncipe Czatorinski. Todo el mundo ha reparado el estudio que ha hecho de no encontrarse con el Duque de Brunswick. Habiendo entrado en el cuarto del Emperador á la hora de la comida, se lo encontró allí quando se figuraba que estaria en el cuarto de la Emperatriz madre; se salió, y se privó del honor de comer á la mesa del Monarca por no saludar al Enviado Prusiano. El odio de la Princesa Czatorinski á la Prusia ha hecho un gran papel en las juntas de Poulowi, en las cuales se meditó atacar la Prusia para obligarla á que entrase por fuerza en la coalicion. Esta Señora nunca jamas olvidará que se postró inútilmente á los pies del Marques de Luchesini en las últimas agitaciones de la libertad Polaca; se determinó á esta humillacion para conseguir la proteccion de la Prusia en favor de la eleccion de su hijo, el mismo que hoy dia es aquí Ministro, y para que aquella Potencia revocase el nombramiento que por su parte habia hecho del Príncipe Luis de Wirtemberg á fin de elevarlo al trono de Polonia. *Manet alta mente repostum!*

El Conde de Meerfeldt, Ministro Austriaco, sufre unos desayres todavía mayores. Muchas personas de distincion no le han pagado la visita, que á algunas se la ha hecho dos veces. El Conde Orloff ha mandado á su portero que ni siquiera reciba las targetas de este Ministro, ni las del Cónsul de Austria. Es una lástima; pero aquí no vemos mas que intrigas, orgullo y corrupcion.

En esta deplorable situacion, el público se queja, y el ejército no tiene motivos para mostrarse contento. La distribucion que ha hecho el Monarca de las bandas de S. Jorge y de Waldomiro de vuelta de campaña, se ha considerado como un favor concedido á la graduacion, y no como una recompensa pagada al mérito individual. Los Oficiales que sirviéron en los ejércitos de Catalina huyen el cuerpo á lo que ellos llaman el *caporalismo* del Emperador y del Gran Duque. Añaden que ya se ha visto para qué son buenas las pequeñeces militares; que los vestidos ajustados, las casacas y el traje acicalado no son los requisitos que forman un ejército que ha de presentarse al enemigo, y señaladamente quando la inexperiencia y los pocos años van exclusivamente á mandarios; alusion á los Edecanes del Emperador, que en la batalla de Austerlitz no hiciéron mas que correr de una parte á otra con órdenes contradictorias, y no dexáron de contribuir á aumentar

el desórden y la confusion en las filas. El descontento ha cundido tanto en el ejército, que mes y medio hace apenas hay Gazeta en que no se lean muchas dimisiones. En resolucion, ni los clamores del público, ni el descontento de los hombres juiciosos podrán trastornar el sistema que ahora gobierna este Imperio, porque los Ministros jóvenes son muy activos y sagaces para alucinar y dirigir á su arbitrio á un Soberano, que de suyo es la misma bondad.

ALEMANIA.

Francfort 12 de Abril.

Uno de los 90 escritores vivos que hacen sudar las imprentas Alemanas ha participado al público que ha encontrado un antiguo manuscrito, que contiene las obras poéticas del Landgrave Felipe de Hesse, compuestas en el tiempo en que estuvo prisionero de Carlos v. Si se demuestra que es auténtico el manuscrito no dexará de ser importante.

En Alemania se publican varios periódicos con el título de *Misceláneas* ó colecciones de diferentes opúsculos Ingleses, Italianos y Franceses, y por este medio dan á conocer los descubrimientos científicos é industriales, y las producciones nuevas en las artes y en las letras en aquellos países: tambien hay *Misceláneas* del norte de Europa. Y, á fin de completar esta coleccion periódica de Estadística literaria, Mr. Benjamin Bucher, de Dresde, piensa publicar en Leipsick, en la librería de Weigel, una *Miscelánea Española y Portuguesa*. Es verosímil que en esta, como en las demas *Misceláneas*, habrá muchas fruslerías y puerilidades; pero tambien habrá cosas útiles é importantes; y dicho periódico será un testimonio nuevo de la universalidad de la literatura Alemana. Este *cosmopolitismo* literario podrá influir en que sea mas imparcial é ilustrado el público, que no escribe y falla como juez de los escritos.

En las últimas Gazetas de Bombay leemos que el Lord Valentia, comisionado por la Sociedad que se ha creado en la India con el objeto de explorar las costas del Africa y de la Arabia, ha recibido del Rey de Abisinia el permiso de enviar una embaxada á Gondar. El Lord Valentia ha nombrado á Mr. Salt, quien residirá 4 meses en dicha capital. ¡Esperamos con fundamento la confirmacion ó la refutacion de todo quanto ha escrito Bruce en orden á la Abisinia; por lo pronto ya se dice que el Lord no ha encontrado en los parages visitados por él hasta ahora ni los antiguos *adulis*, ni las pirámides, ni los obeliscos descritos por Cosmos Indicopleustes, y encontrados de nuevo por Bruce.

Dos escritores bien conocidos, J. Mac. Arthur, autor de una obra sobre los consejos de guerra, y J. Clarke, Bibliotecario del Príncipe de Gales, se han asociado para dar al público *la vida y las hazañas del Almirante Lord Nelson*. Para su composicion han disfrutado las memorias del Almirante, cartas y varios papeles franqueados por diferentes marinos de superior graduacion, y su correspondencia propia. Se grabará al vivo un sumario de la vida de Nelson, escrito con su mano izquierda poco despues de haber perdido el brazo derecho; ocupará este sumario 17 páginas, y el original quedará archivado en el Museo Británico. La obra entera irá adornada con muchas viñetas y estampas; su tamaño en 4.º mayor, y se en-

tregará en el mes de Julio próximo: el precio de la subscripcion es de 5 guineas. Se harán tres exemplares en vitela con las estampas en raso; el precio de cada uno de estos, encuadernados en tafilete, será de cien guineas.

Cada día se acrecienta el número de los subscriptores para costear el monumento que ha de erigirse en Ratisbona en memoria del sobresaliente astrónomo Keppler. El Elector Archi-Canciller ha suscrito entregando 100 escudos del Imperio; y sus familiares y dependientes han mostrado grandes deseos de concurrir por su parte á la ereccion del monumento.

Tenemos mucha complacencia en anunciar á las gentes instruidas, que por fortuna es falsa la noticia que se ha dado en las Gazetas de la muerte de Mr. Chenevix. Es cierto que la embarcacion en que iba zozobró en la entrada del canal de Constantinopla; però aquel célebre químico Ingles ha salvado la vida por su habilidad en el arte de nadar: es lástima que haya perdido todas las colecciones que habia juntado, y otros muchos efectos.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 12 de Abril.

El Almirante Villeneuve y otros 5 Oficiales Franceses se han hecho á la vela el miércoles pasado de Plimouth para volver á Francia. Segun parece, han convenido los dos Gobiernos en un cange de prisioneros, hombre por hombre, sin determinar nada acerca de las pretensiones del Gabinete Frances respecto de los Ingleses detenidos ántes de la declaracion de guerra.

Al cabo el Rey de Prusia ha tomado posesion del Hannóver, que recibe como un cambio legítimo de las provincias que ha cedido á la Francia. De este modo perdemos el Hannóver; pero si el antiguo Ministerio hubiese convidado á la Prusia á ocupar el Hannóver y la Holanda, no seria esta Potencia en el dia aliada de la Francia.

Ayer se ha anunciado en la casa de Correos que los paquebotes saldrán de aquí adelante de Harwich para Husum, en lugar de ir á Cuxhaven.

Se han recibido pliegos del Almirante Thornborough, su fecha de 2 del corriente, á la altura de Rochefort, donde se halla en crucero con 5 navíos de línea y algunas fragatas. Consisten las fuerzas enemigas en 5 navíos, 4 fragatas y 3 corbetas, al parecer prontas á hacerse á la vela. Tambien parece que el *Calcutta*, apresado por la esquadra de Rochefort, está pronto á zarpar.

Esperamos recibir noticia del apresamiento del navío *Marengo*, que manda el Almirante Linois. Desde su salida del Cabo de Buena-Esperanza habia apresado el 8 de Diciembre en la costa de Africa una embarcacion de Liverpool, la qual ha enviado al Cabo, adonde arribó el 27 de Enero, quando los Ingleses se habian apoderado de este establecimiento. De aquí se infiere que Linois debia volver á recoger sus presas.

Una Gazeta Americana de 1.º de Marzo dice haber recibido el Gobierno noticias de Mr. Monroe, Ministro Americano en Lóndres, que anuncian

ser mas favorables que ántes las disposiciones del Gabinete de S. James hácia los Estados-Unidos.

La órden de detener los navíos Prusianos se executa tambien con los buques Dinamarqueses.

El Parlamento está en vacaciones.

El Regimiento 30 que estaba en Jersey, y los batallones 3.º, 4.º y 5.º del 60 estan destinados al Cabo de Buena Esperanza.

ITALIA.

Venecia 6 de Abril.

La division de Marmont, que se hallaba en la Istria, ha recibido órden de ponerse en marcha para la Dalmacia. El ejército Frances en aquella provincia se compondrá segun dicen de 60000 hombres, y lo mandará en cierto caso el Mariscal Massena.—Los Comandantes de los buques de transporte que llegaron á esta ciudad ayer de la Dalmacia Veneciana aseguran unánimemente que los Rusos eran aun dueños de Cáttaro y Ragusa la semana pasada, y que procuraban aumentar sus fuerzas con muchos Albaneses. Sin embargo los Franceses estan bastante avanzados en la Dalmacia, y el camino que se dirige por Trieste y Fiume se halla cubierto de tropas de aquella nacion, á quienes la Corte de Viena ha concedido el paso libre por la Carniola y la Dalmacia Austriaca.—Tememos mucho que los Ingleses y los Rusos vengan á bloquear todos los puertos del Reyno de Italia en caso que la guerra continúe.

FRANCIA.

Turin 15 de Abril.

El General Menou, Comandante general de los departamentos del otro lado de los Alpes, ha hecho publicar la relacion siguiente: „La Gendarmería Imperial no cesa de dar pruebas de su zelo, de su afecto, de su valor y de la actividad que emplea dia y noche, exponiendo sus vidas para prender los bandidos que infestan estos departamentos.—El célebre bandolero Mayno, que se nombraba *Emperador de los Alpes y Rey de Marengo*, ha sido al fin muerto; pero su muerte costó la vida de uno de los mas valerosos servidores de S. M., como lo era Mr. Gouin, Teniente de la Gendarmería Imperial. Tres Gendarmas fuéron tambien heridos, el uno mortalmente. La pelea fué en Spineta, en la casa de un tal Ferraris, cuñado de Mayno. Mr. Galliot, Gefe de escuadron de la Gendarmería Imperial, mandaba la expedicion. No puede elogiarse bastante la conducta y el valor de aquel Gefe; él mismo arrancó al bandolero Mayno la cruz de Oficial de la Legion de Honor que habia robado al General Milhaud, y la llevaba siempre puesta.”—El 12 á las 9 de la noche fué quando sorprendiéron á Mayno, que estaba solo; desde luego se subió al tejado para huir; pero le hiciéron fuego, y se baxó viéndose descubierto. Entró en la cocina, apagó las luces, y se escondió detras de la puerta de la entrada al tiempo que la forzaron de la parte de afuera. El valeroso Gouin entró el primero, y fué muerto por el bandolero, quien con un puñal en la mano intentó abrirse

paso por entre los Gendarmas; pero despues de haber herido á los tres referidos, solo se rindió muerto de muchos balazos y cuchilladas.

Dolce Acqua 31 de Marzo.

Esta mañana á las 9 y 10 minutos hubo aquí un temblor de tierra de corta duracion, pero no dexó de causar mucho espanto. Muchas personas se saliéron al campo temiendo perecer baxo las ruinas de sus casas. El Juez de paz abandonó la audiencia, y un Sacerdote que estaba diciendo misa se baxó del altar. Las gentes que estaban en el campo sacudiendo los olivos creyéron que se arrancaban los árboles, y las mugeres que recogian la aceytuna sintiéron haber perdido la tierra. El temblor fué vertical, al que acompañó un ruido formidable. Los daños que han experimentado algunos edificios son poco considerables; se cree que en todo este departamento de Montenote se haya observado lo mismo.

Paris 23 de Abril.

Escriben de Brest que habia llegado á Morlex un parlamentario, que traia á bordo al Almirante Villeneuve y á Mr. Lucas, Capitan de Navío, que fuéron hechos prisioneros en el combate de Trafalgar.

Las cartas de Holanda hablan de la reunion próxima de 3000 hombres en el campo de Zeist. Algunos cuerpos de tropas Holandesas harán parte de este ejército.

En una de las últimas sesiones de la clase de las ciencias físicas y matemáticas del Instituto nacional, Mr. Biot leyó una Memoria sobre las afinidades de los cuerpos con la luz, y particularmente sobre las fuerzas refringentes de los diferentes gases. Esta Memoria, compuesta en compañía de Mr. Arago, Secretario del Observatorio, encierra gran número de hechos nuevos.—Desde luego da las fuerzas refractivas de los gases observados en el círculo repetidor con una exâctitud igual á la de las observaciones astronómicas. Se han añadido los pesos específicos de estos gases, determinados con el mayor cuidado, y comparados á su análisis química, á fin de reconocer el grado de su pureza; de que resulta inmediatamente la medida de la fuerza refringente del ayre atmosférico, concluida ya de la observacion directa, ó ya de la naturaleza de sus principios constitutivos. Esta fuerza es un elemento esencial de la teoría de las refracciones atmosféricas; y como no habia hasta ahora medios bastante exâctos para obtenerla por los experimentos, se deducia de las observaciones astronómicas. El valor encontrado por los autores de la Memoria difiere muy poco de la que Mr. Delambre ha determinado recientemente en sus nuevas tablas del sol, y que ha deducido de mas de 500 observaciones. La diferencia produciria apenas un tercio de segundo en la altura del polo en Paris.—El segundo resultado, bastante importante, es la exâcta proporcion que existe entre la densidad del ayre y su fuerza refractiva, desde las últimas rarefacciones hasta la presion ordinaria de la atmósfera, quando la temperatura permanece la misma. Esta ley se extiende igualmente á todos los gases. Es de una exâctitud enteramente rigurosa, y no admite ninguna modificacion; y así se puede admitir con seguridad en la teoría de las refracciones.—Exígian estas indagaciones que se determinase el peso del ayre con la mayor escrupulosidad: los autores han determinado igual-

mente el del agua y del mercurio, cosa bastante difícil; y han deducido el coeficiente de la fórmula que sirve para medir la altura de los montes por las observaciones del barómetro. El valor que han hallado para el coeficiente es de 18,332 metros. La comparacion de todas las medidas tomadas por Deluc, Saussure, Pictet, y combinadas por Mr. Ramond, con las que él mismo hizo en los Pirineos, dió empíricamente 18,336 metros: la diferencia produciria apénas un metro sobre la altura de Chimborazo.— Los autores de la Memoria han encontrado igualmente un resultado notable, que parece depender de lo ténue de las partículas de la luz relativamente á las distancias que separan las moléculas de los cuerpos. Este resultado consiste en que la facultad refringente de un cuerpo se compone de las de sus principios constitutivos en la proporcion de sus masas. Así, conociendo la refraccion del oxígeno y del ázoe, se tiene la del ayre atmosférico; conociendo la del hidrógeno y del ázoe, se deduce la del amoniaco; conociendo la del hidrógeno y del oxígeno, se tiene la del agua; y esta ley parece hasta el dia mantenerse en todas las combinaciones con algunas ligeras variaciones, que pueden provenir de la condensacion.— Esto presenta el medio de descubrir las relaciones de los principios constitutivos de un cuerpo, teniendo observada la fuerza refractiva. Así la refraccion observada del gas amoniacal da su composicion tan exáctamente como la análisis química. Así la refraccion del ácido carbónico, combinado con las del oxígeno, hace conocer la fuerza refringente del carbono, que es un poco menor que la del agua. Esta fuerza refringente, combinada con las del hidrógeno y del oxígeno, dan las de los cuerpos que se componen de estas tres substancias, por exemplo, las del alcohol y de la goma arábiga, que fuéron analizadas por Lavoisier y Vauquelin, y cuyas fuerzas refringentes observó Newton. Esto confirma la poca fuerza refractiva del carbono; y como al contrario, segun los experimentos de Newton, la fuerza refringente del diamante es muy considerable, los autores concluyen que el diamante no es un carbono puro, como se habia creido en estos últimos tiempos, y sospechan la presencia del hidrógeno, de lo que se asegurarán muy pronto: el Instituto les ha dado medios de repetir el experimento de la combustion del diamante.— De la misma manera se puede probar que el ácido muriático no es el agua desoxigenada, como lo habia anunciado Mr. Pacchiani.— En fin, supuesto que la fuerza refractiva de un cuerpo depende de sus principios constitutivos, y que los del ayre atmosférico son los mismos en toda la tierra, se sigue que la fuerza refractiva del ayre es tambien la misma sobre toda la superficie del globo desde el polo hasta el equador.— Los autores de la Memoria se proponen igualmente extender este género de indagaciones á las diversas composiciones químicas, así como al exámen de las fuerzas refringentes de los vapores. Pero estos experimentos exigen muchos cuidados y tiempo, y por otra parte es preciso esperar, para hacerlos, el calor excesivo del verano.— Se ve que estos hechos son enteramente favorables al sistema de Newton sobre la emanacion de la luz, y al contrario parece que destruyen el sistema de las ondulaciones propuesto por Huygens, y sostenido despues por Euler y por otros sabios célebres.

Madrid 9 de Mayo.

El REY se ha servido conceder en el Regimiento de infantería de Asturias Subtenencia de bandera al Sargento primero D. Francisco Fernandez.

La Real Junta Superior gubernativa de Farmacia, conseqüente á lo que tiene manifestado en el Edicto de 18 de Abril último, Diario y Gazeta de Madrid de 18 y 25 del mismo mes, hace saber ahora á todos los Practicantes de la misma facultad, y especialmente á los que se hallan en las boticas de esta Corte, que el dia jueves 8 del corriente se abrió la Escuela de Farmacia establecida en ella, y diéron principio las lecciones de Historia Natural para el curso que ha de concluir en fin de Setiembre de este año, y que de este modo dé principio el segundo de Química en el mes de Octubre inmediato, segun Real órden de 3 de Marzo del año corriente, á fin de que desde esta fecha concurren á ser matriculados en la citada Escuela, sita en la calle de Atocha, casa del Real Colegio de Boticarios de Madrid, y ante D. Rafael Mariano de Leon, Secretario de la propia Escuela, entendidos que los que falten á su cumplimiento sufrirán el perjuicio anunciado en dichos avisos públicos.

S. M. á consulta del Consejo ha concedido facultad para celebrar una feria al Concejo de Güeñes, en el Señorío de Vizcaya, desde el dia 15 al 24 de Mayo de cada un año.

El dia 18 de Enero de este año falleció en esta Corte el Excmo. Señor D. Juan de Lángara y Huarte, Consejero de Estado, Caballero Gran Cruz de la Real Orden Española de Carlos III, Gentilhombre de Cámara de S. M. con exercicio, Comendador de las Casas de Talavera en la Orden de Calatrava, y Capitan General de Marina. Empezó á servir á S. M. en este Cuerpo en 1.º de Mayo de 1750, y habiendo hecho con extraordinario aprovechamiento todos los estudios elementales en la Academia de Guardias Marinas, fué elegido por su Comandante D. Jorge Juan para estudiar el curso extenso de Matemáticas sublimes, y despues pasó á completar su instruccion en Paris. A su regreso en 1755 se embarcó, y por espacio de 10 años estuvo constantemente empleado en comisiones importantes sobre nuestras costas, las de Africa, y varias veces en las Indias Occidentales; mereciendo siempre el concepto de Oficial sobresaliente, de quien se echaba mano en todas las ocasiones de importancia, y sobre todo para las navegaciones difíciles. Por tal se reputaba en aquel tiempo la de los mares de China, adonde ninguna nacion enviaba sino sus marinos mas hábiles y expertos; porque tanto se requería para vencer las dificultades que el atraso de la náutica oponia al logro de unos viages tan dilatados, por mares en gran parte desconocidos, y donde los vientos periódicos solo permiten paso á las embarcaciones en determinadas épocas, cerrándose en las demas. Don Juan de Lángara hizo tres veces este viage de ida y vuelta á Filipinas, desde 1766 á 1771, en el navío Buen-Consejo y en las fragatas Venus y Rosalia; poniendo en uso todos los conocimientos del Pilotage sublime, enseñándolos á sus Oficiales, y generalizando desde tan temprano en nuestra Marina unas luces, de que aun en las de Inglaterra y Francia eran entonces depositarios contado número de sugetos. — En el año de 74 volvió á

tomar el mando de la Rosalía para una expedición científica, cuyo objeto era poner en práctica en la mar todas las observaciones y los métodos con que los adelantamientos recientes de la Física, de la Astronomía y de la Mecánica, y sus aplicaciones al Pilotage, acababan de enriquecer esta ciencia y de elevarla á un grado de certidumbre y perfección, que se hacia increíble á los Marineros meramente prácticos, tanto en España como en las demas naciones. La Inglaterra y la Francia habian comisionado, con igual objeto de fixar la opinion pública, Oficiales y Astrónomos de conocida reputación; y sus trabajos en esta parte no exceden, ni por su exactitud ni por su utilidad, á los que hizo D. Juan de Lángara, quien por espacio de 6 meses cruzó en el Océano septentrional y en el meridional, y se valió de estas mismas observaciones á su vuelta para corregir los errores de las cartas ó mapas de navegar.—Por los años de 76, 77 y 78, en que mandó el navío Poderoso, donde arbolaba su insignia el Marqués de Casa-Tilly, Comandante de la expedición destinada contra los establecimientos Portugueses del Brasil, se halló en la conquista de la isla de Santa Catalina, y en los demas sucesos de aquella campaña, debiéndosele en gran parte los aciertos de ella.—Declarada la guerra contra la Gran Bretaña en 1779, salió de Cádiz con el mismo navío y dos fragatas, destinados á cruzar á la altura de las Islas Terceiras, donde cumplida su comision, y despues de sufrir recios temporales, estuvo para perecer el dia 27 de Agosto, en que se le fué á pique el navío, salvándose todas las personas del equipage en las fragatas por la actividad y acertadas disposiciones de D. Juan de Lángara en lance tan apurado. Restituido á Cádiz, tomó el mando de una esquadra de 7 navíos, con la qual pasó á apostarse á la boca occidental del estrecho de Gibraltar, y allí sostuvo el dia 14 de Enero de 1780 un reñido combate (de que salió herido) con la esquadra Inglesa del mando del Almirante Rodney, compuesta de 23 navíos; á cuyas superiores fuerzas tuvo que rendirse con 3 de la de su mando, despues de haber ordenado una dispersion, que salvó á los demas.—Su conducta mereció de tal modo la aprobacion de S. M., que sin embargo de haber ascendido á Gefe de Esquadra en 11 de Diciembre de 79, se le promovió á Teniente General en 3 de Febrero siguiente, y despues á principio del año de 83 se le confirió el mando de nuestra esquadra, que combinada con la Francesa debia pasar á la conquista de la Jamayca; pero habiéndose hecho la paz, no tuvo efecto la expedición.—Resuelto en 1787 que anualmente se armase una pequeña esquadra para adiestrar á la Oficialidad de la Armada en las principales partes de la profesion, y sobre todo en la práctica de las evoluciones navales, y de las maniobras de guerra, obtuvo el mando de 9 fragatas y 3 buques menores, con cuyas fuerzas hizo aquel año la primera campaña de esta especie, trazando para ella, y poniendo en ejecución el plan conveniente, para que de tales armamentos resultase la útil enseñanza, y el aprovechamiento que se deseaba.—En Marzo de 93, declarada la guerra contra Francia, se le confirió el mando de nuestra esquadra del Océano, que conservó durante ella, y hasta fines de 96. Sabidos son los distinguidísimos servicios de Don Juan de Lángara en época tan singular; su entrada en Tolon, sus auxilios á la plaza de Rosas, sus útiles cruceros en el Mediterráneo, y en fin, lo

acertado de su conducta en todos los sucesos de crisis tan notable. — Uno de los principales testimonios de la Real confianza que entónces mereció, fué habérsele mandado en 1794 pasar á Liorna, y recibir á bordo de su propio navío al Sr. Infante Príncipe heredero de Parma, á quien traxo á desembarcar en Cartagena, y acompañó despues á la Corte. En 1795 se le confirió la Capitanía general del Departamento de Cádiz, y en 1796 le nombró S. M. su Secretario de Estado y del Despacho Universal de Marina, uniendo en su persona á este superior cargo el de Capitan y Director general de la Armada en 1798; empleos que sirvió hasta fines de 1799, que obtuvo plaza efectiva en el Consejo de Estado. — Tales han sido los principales servicios del Capitan General D. Juan de Lángara, de cuyo distinguido mérito, si hubiese de darse cabal idea, sería preciso remontar al estado de la ciencia naval quando comenzó á servir y manifestar, como solo por la fuerza de su ingenio, y por su tenaz aplicacion, se formó diestro Piloto, hábil Maniobrista, y Militar consumado; pues de todo dió pruebas repetidas en la dilatada serie de sus comisiones y mandos. La Marina se le reconocerá siempre deudora de haber formado á su lado y en su escuela gran número de Oficiales célebres, á quienes puso en camino de que adquiriesen los conocimientos que hoy poseen; y de este modo ha dexado vinculados, por decirlo así, su ciencia y su espíritu en el cuerpo en que sirvió, cuyo lustre y prosperidad fuéron siempre el objeto de sus mayores anhelos.

El Mercurio de España de 28 de Febrero, núm. 4.º, se hallará desde mañana en el despacho de la Imprenta Real; en el Real Sitio de Aranjuez en la tienda del Rubio, y en Cádiz en casa de D. Manuel Navarro. Contiene las opiniones de muchos militares Austriacos considerando inoportuno el armisticio que siguió á la batalla de Austerlitz; carta del Emperador Francisco al Conde de Brandis para la entrega del Tirol; los tratados de cooperacion entre el Rey de Inglaterra y el Emperador de Rusia presentados á las Cámaras del Parlamento; informes del Ministro de lo Interior y de los Cultos para habilitar la Iglesia de S. Dionisio para sepultura de los Emperadores Franceses, y la de Santa Genoveva para panteon nacional &c. De España, la Real Cédula que prescribe los requisitos que han de preceder á la impetracion de Breves pontificios para que los Regulares secularizados puedan obtener beneficios eclesiásticos &c.

Por providencia del Sr. D. Torquato Antonio Collado, Teniente Corregidor de esta villa, se ha mandado sacar á pública subasta una casa sita en la plazuela de S. Ildefonso, núm 10, manz. 450, tasada en 202,785 rs. Quien quisiere hacer postura acuda á la escribanía de D. Diego Benigno Gonzalez, dentro de 30 dias contados desde el 22 de Abril próxímo pasado.

Por el mismo Sr. Teniente y escribanía de D. Juan de Répide se vende una casa sita en la calle de Panaderos, inmediata á la del Pez, núm. 21, manz. 470, tasada en 489,282 rs. Quien quisiere comprarla acuda á dicha escribanía.

Quien quisiere hacer postura á una casa sita en la plazuela de S. Nicolas, número 4, manz. 435, tasada en 217,341 rs., acuda ante el Sr. D. Torquato Antonio Collado, Teniente Corregidor de esta villa, por la escribanía de D. Cristóbal de Vicuña, dentro de 30 dias contados desde el 21 del pasado.

Se halla vacante el partido de Médico de la villa de Villanueva del Rey, Obis-

pado de Córdoba, cuya dotacion es de 300 ducados fixos, y otros 100 mas que pagará el vecindario, que es de 300 vecinos. Los pretendientes podrán dirigir sus memoriales, hasta el último de este mes, á D. Josef Rafael Torquemada, Escribano de Cabildo de la expresada villa; en la inteligencia de que se admitirán tambien memoriales de Cirujanos latinos de un mérito conocido.

Se halla vacante una de las plazas de Médico titular de la ciudad de Toro: su dotacion es de 400 ducados anuales, pagados en metálico: por las visitas particulares 2 rs. el pudiente: uno el que no lo fuere; y los pobres han de ser asistidos gratuitamente: hay 3 hospitales, 7 Conventos de Religiosos, y 7 de Religiosas, cuyos emolumentos reparten entre los dos titulares, segun el concepto que cada uno se adquiere. Los facultativos que pretendan dirigirán sus memoriales y justificaciones de méritos al Capitan D. Francisco García de la Madrid, Regidor y Comisionado por el nominado Ayuntamiento. Para este efecto, cumplidos 40 dias de este aviso público, se procederá á la eleccion, sin admitir mas instancias que las que esten recibidas.

D. Fulgencio Ezquerra, que vive en la plazuela de la Leña, casa núm. 13, desea saber el paradero de D. Antonio María de Barrios, que estuvo en esta Corte por Noviembre de 1802, pues tiene que comunicarle asuntos de importancia.

Se desea saber de la existencia, paradero ó fallecimiento de D. Salvador Florez Ruiz de Austri y su hermana. Qualquiera que sea sabedor de ello se servirá comunicarlo á D. Antonio Lázaro y Gomez, que vive en la Cava baxa, casa grande de los Sres. Garros, núm. 10, quarto tercero, y á quien se le hace este encargo de la ciudad de Bilbao.

Version parafrástica castellana del Oficio y Misa de la festividad de Pentecostés ó venida del Espíritu Santo y su octava, segun el Breviario y Misal Romano, por D. Félix Eguia, Presbítero. Es muy conveniente la traduccion de esta octava por los misterios y obras del amor divino que comprehende, pues aquí vemos el establecimiento de la Iglesia en aquel sagrado oratorio, el cenáculo donde se hallaban congregados los Santos Apóstoles y Discípulos en compañía de María Santísima. Allí mismo se dexa ver con admiracion la propagacion de esta misma Iglesia en la conversion de cerca de 300 personas por la predicacion del Apóstol San Pedro &c.: un tomo en 8.º Se hallará en la librería de Bayo, calle de las Carretas, á 8 rs. en pergamino y 10 en pasta.

Autoridad del Catecismo Romano sobre todos los demas Catecismos y opiniones de particulares autores en punto de la doctrina cristiana, declarada por el Sumo Pontífice el Sr. Clemente XIII en su Bula *in Dominico agro*, dirigida á todos los Obispos de la Iglesia Católica, con un proemio histórico acerca de dicho Catecismo, notas á la expresada Bula, y una noticia del origen del Manual Toledano, inserto al Ritual Romano, por D. Pedro Gomez Bueno, Cura mas antiguo del Sagrario de la Catedral de Cádiz. Se hallará en la librería de la viuda de Barco Lopez, calle de la Cruz; y en Cádiz en la de la viuda de Savid.

Instruccion dirigida á los Oficiales de infantería para trazar y construir toda suerte de obras de campaña, y poner en estado de defensa los cementerios, iglesias, casas de campo, lugares, villas y ciudades, escrita en aleman por el Sr. Gaudi, General Prusiano, traducida al frances, y anotada por Mr. Belayre, General de division, y vertida de este idioma al castellano, con aumento de notas, varias láminas, y un discurso preliminar: un tomo en 8.º marquilla. Esta obra puede considerarse como un prontuario utilísimo, tanto para los Oficiales de infantería y caballería, como para los de los demas cuerpos facultativos del ejército. Se hallará en la librería de Tieso, calle de las Carretas, á 30 rs.

Indices generales de los cinco tomos de la obra de Práctica de Rentas Reales de Juan de la Ripia, publicada en 1795 y 96, corregida en las quatro de que trató Ripia, y añadida con las muchas mas que componen la Real Hacienda, por D. D. M. G. Estos índices, formados para el mejor y mas fácil uso de dicha obra, comprehenden, el 1.º las materias y doctrinas dispuestas por alfabeto, y el 2.º las Reales órdenes, cédulas y decretos por el órden de sus fechas, y página en que se hallan. Los sugetos que tengan la obra necesitan indispensablemente estos índices, para ahorrarse mucho tiempo y trabajo en su manejo, y para asegurarse de algun modo en sus doctrinas, pues se han añadido varias notas de las principales alteraciones que ha habido desde entónces acá en ellas. Véndense en la librería de Esparza, puerta del Sol; en la Coruña en la de Soto, en Bilbao en la de Marin, en Cádiz en la de Pajáres, en Sevilla en la de Berard, Blanchard y compañía, en Málaga en la de Carreras, en Valencia en la de Minguet, y en Barcelona en el despacho del Diario.

Crianza física de los niños desde su nacimiento hasta la pubertad, y método el mas seguro de robustecer la especie humana contra los insultos de las enfermedades: disertacion que ganó el premio de la Sociedad Holandesa de las ciencias, y traduxo al castellano el Excmo. Sr. D. Eugenio Llaguno y Amírola. Se hallará en las librerías de Frances y de Castillo, frente á S. Felipe el Real.

Historia verdadera del perrito de Madama Espligni, invectiva graciosa contra el excesivo amor á los perros. — Instrucciones fáciles y seguras para no coger lodos en tiempo de lluvias, y para sacar todas las manchas de qualquier tela, paño, muebles, y las personales, sean de aceyte, resina, tinta, de unturas mercuriales &c., y volverles el lustre que tienen quando no se han estrenado. Se hallarán en la librería de Castillo, frente á las gradas de S. Felipe, en la de Escribano, calle de las Carretas, en la de Minutria, calle de Toledo, y en la de Burguillos, frente al cementerio de S. Sebastian.

Portal de Mauleros, que expone al público diferentes pedazos, giras, retales y trozos de varias telas y colores, que sirven á remendar y componer los agujeros y roturas que hace al telon de la vida la malvada carcoma y pérfida ociosidad. Se hallará en 2 tomos en la librería de Villa, plazuela de Sto. Domingo, á la rústica 4 rs.

Recreaciones del arte y de la naturaleza, juegos de naypes, combinaciones las mas escogidas de Aritmética, y los mas selectos secretos de Física, comprobados con la experiencia: un tomo en 8.º, su precio 3 rs. — Diálogo cristiano entre la voluntad y el entendimiento: un tomo en 4.º Se hallarán en la librería de Cerro, calle de Alcalá, y en su puesto, calle de la Montera.

Estampitas finas de Santos en vitela é iluminadas y doradas, y tambien en papel avitelado, negras y de varios colores, para relicarios, registros de libros, medallones &c. Se hallarán en las librerías de Millana, Barco, Villareal y Villa.

En el almacén de papel y librería de Ortega, calle de las Carretas, se halla la música siguiente: tres favoritos ayres para violin solo, con doce variaciones, de Lorenciti, 18 rs.: seis minués, con sus trios, á dos violines, de Pleyel, 10: seis contradanzas á lo mismo, 14: un grande divertimiento, de Pleyel, á violin y flauta, 24: doce contradanzas á flauta sola, 16: dos grandes rondoes, con dos menores cada uno, para guitarra, de la Porta, 8: un quaderno para piano, que forma un divertimiento de las piezas siguientes: los minués afandangado, el de la Corte, el de Bonaparte, el de Baswan-Oglow, el de Roberspierre, un wals, con su trio, una contradanza y una marcha, 16 rs.; y quatro boleras, con acompañamiento de dicho, 12.